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国粹炫影
! ! ! !如何拍摄好一幅比较完美
的京剧作品，关键在于摄影技术
掌控运用要得体，随着人们艺术
鉴赏水平的提高和现代舞美技
术的发展，现代京剧摄影作品已
不同于我们儿时常见的那种静
态的亮相剧照，而是既要体现出
演员的那种精、气、神，同时也要
在光影上充分利用舞台的灯光
效果，反映剧情的核心主题，这

也就是作品的“魂”。
《国粹炫影》是在

剧场内拍摄的折子戏
《竹林计》（又叫“火烧
于洪”）中的一幅京剧
作品，演员表演的动作是戏曲表
演中的点步翻，也就是侧着身子
在原点上旋转翻身，还有一种串
步翻，它与点步翻的区别在于演
员在侧身翻转的同时，在舞台上

呈线性的走向，同样是
旋转翻身，由于演员在
舞台上的运动轨迹完
全不同，决定了拍摄时
运用的手法也不尽相
同，前者比较多的是运
用慢门拍摄，而后者除
了慢门，还可以重曝、
频闪等手段拍摄。

拍摄《国粹炫影》
从彩排到演出，连续拍
摄了几场，在快门的选
择上进行了不同的尝
试，快门过快人脸和服
饰过于清晰，但是缺乏
动感和活力，快门过慢
服饰动感体现的同时
人脸却又花了，怎么把

点步翻的这一动作拍摄好，有个
浅显的道理大家听后不难明白，
圆周运动过程中，离圆心越远的
点它的线速度就越快，离圆心近
的人脸线速度相对就比较慢了，
利用这一特点，根据演员旋转速
度熟练程度和特点，选择一个合
适的快门这是首要的关键。

其次拍摄时有的人选择连
拍，任由相机按照自身的频率开
启和闭合快门，这样成功率并不
太高，熟悉点步翻分解动作，演
员在人脸旋至朝下时，才会有一
个移位换脚用力加速的动作，这
个瞬间其实是整个过程中最慢
的，表演出色的演员也就是把这
一刻脸投向了观众，
掌握了以上的规律，
用点射拍摄时成功率
也就会大大提高了，
《国粹炫影》就是在基
于以上拍摄思路拍得
的。
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! ! ! !经常的，出差某地开一个全国会，一起吃饭时，
“哦，你是上海人啊？呵呵，你们上海女人很嗲的。呵呵，
会打扮，不会烧饭不做家务的”。
你们上海女人很嗲的。有赞许也有些许揶揄的表

示。“嗲”，是上海女人的代名词。来自五湖四海的一
大群人，上海女人的识别度确实比较高，打扮入时而低
调，神情淡定不张扬，语音不高也不低，即便也有翘舌
音了，但永远没有后鼻音。
然而，对这个“嗲”，误解还是蛮深的，尤其，面对一

大批发错“嗲”的人，还是需要正名和辩白一下的。
新华字典里解释“嗲”，是撒娇的声

音和姿态。声音和姿态其实就仅仅是
“嗲”的外皮而已。嗲，不仅仅是有内涵
的，像任何的声音和姿态一样，也是要
因地因时因人因事制发的。
且看，她，银行高管，招待着去他们

家看望她生病丈夫的一大伙人，家里地
板发亮，拖鞋精致，她淡妆倒茶递水果
点心，一下午，先梅家坞龙井再陈年黑
茶加现磨咖啡鲜牛奶，杯子是玻璃的，
水果叉是不锈钢的。她嗲嗲地轻言笑
语：吃呀吃呀。对跟着要去饭店晚餐的
丈夫和你们说，伊现在还是最好在家里
吃简单的，放心好了，我烧菜老好吃的，
来，厨房间看看，我全部准备好了呀！厨房间桌面上，冷
盘、热炒备料红红绿绿、整整齐齐。看得一众人心里眼
睛发呆发热，她又轻轻一笑，嗲嗲说，喏，还有红酒你们
吃哦，伊就委屈点，吃点苏打水，手指头就轻轻点上了
老公的脑袋。
饭后，她像“高管”一样开始指挥了，小王一个人就

可以了，只要帮我把桌上的东西拿到厨房间就可以了。
其他人坐回到沙发上去好吗？天哪，那些茶杯是啥时候
全部洗好檫干的呀。

干练、精致，包上了撒娇的声音和姿态的皮，就是嗲
呀。
出身名门的杨绛，留学写书译文，摩登，嗲。战乱时

期，生煤炉做饭洗衣服，弄得一脸煤灰两手冻疮，嗲嗲
说，我自甘沦为了灶下婢了呢。所以，“嗲”同时还与赞
美词“好”、“灵”同义，是会讲究、能将
就的意思。
小鸟依偎又鸟语喳喳：我不会的

呀，全部要靠你的啦之类。以为那些
个就是“嗲”，不说是东施效颦，“嗲”
的误操作肯定是有的。

! ! ! ! !鸭稻米"的故事

! ! ! !第一次鼻闻目睹满屋
飘香的“鸭稻米”，是三年
前在距周庄镇不远的一个
叫高勇村的种粮农户家
里。初听软糯苏州乡音的
“压道米”时，不解其意，经
这位年近五十的小高解
释，方知原委，他特别强
调：“鸭子也能放养的水稻
田，能打剧毒的农药么？能
施太多的化肥么？勿来事
格！”闻此言，我就此认定
这才是真正的绿色环保米。
“鸭稻米”是一年一季

的晚稻，四月春暖雇来外
地农工插秧，一直到十一
月中下旬才能收割。由小
高承包的几十亩稻田散布
在碧波浩渺的湖荡区，种
植期间，他将成群的童子
鸭赶进稻田，鸭子在吞食
各种水生物及稻飞虱等害
虫的同时，也给稻田施了
一潽堪称有机的鸭粪肥，
真有一举两得之功。

时至深秋季节，稻熟
鸭肥双丰收，小高全家的
小康日脚喜悠悠。他在完
成国家收购粮的指标后，
总会有几千斤的余粮，除
了自家全年的口粮外，当
然还得送点给亲眷朋友尝
个鲜，乐得做个蛮有乡土
特色的人情。
自从周庄小院的知青

好邻居谢兄陪我去买过一
次“鸭稻米”之后，连续几
年来，仅我每次千把斤的
份额，显然有点搅乱了小
高的余粮计划，于是，每年
国庆节一过，他就要求我
们这些老客户预
报数量，便于筹划
供应。

然而，买米容
易，送米难。第一
年的 !" 斤一袋拉
回市区后要扛上
没电梯的五楼，真是累得
气喘吁吁脚骨软，毕竟已
不是当年在农场挑担扛包
的小年轻了。接着，连续几
天开车给亲友们分别宅
送。一袋米的价格仅百把
块，但宅送的时间成本却
不低，尽管如此，转而一
想，一年毕竟就这么一次
让亲友们分享“鸭稻新
米”，情谊已超出了米的本

身价值，尤其是听到亲友
们一致称好的反馈时，心
里着实蛮开心，似乎证明
了我这个曾经的“知青农
工”还没丧失鉴米能力。
或许是“鸭稻米”给亲

友们留下了太好口感的缘
故，第二年，还是蝉鸣声声

的大暑天，一些亲
友就纷纷来电要
预订新米了，弄得
我哭笑不得，只好
耐心地科普一下
有限的水稻种植

常识。这年，我自作聪明去
邮局寄送，事先的找纸箱
打包填单子之累，权当健
身运动也罢了；出乎意料
的是，邮局不如快递到位，
收米的亲友得去各自所在
地的邮局远道取米，着实
给人添了不少麻烦。好在
我已将 !" 斤一袋的分量
瘦身到了 #"斤，拎起来轻
松多了，不然，为取一袋米
而伤神，可真是事与愿违了。

前不久，今年的“鸭稻
米”又登场了，我要的预定
数已逐年递增到了三千多
斤，喜忧参半的小高尴尬
地与我协商：勿能再增加
了，你总不见得逼我作假
吧。话到了这份上，我也只
能打住啦。其实，其中二千
斤就一下子给小舅子单位
的同事包了，人家叫他一
声“周工”，好人缘的他就
乐颠颠地给人家预定了。
所幸，这些份额由他同事
开车直接去拉回，无需我
再操心了。今年，我一改邮
局寄送为快递，尽管运费
贵些，但能让亲友快捷尝
鲜，我也乐在其中。
“鸭稻米”的故事仍在

继续，这不，小舅子来电：
他的同事们竟然会在休息
天汇集到单位，计算着车
行时间，等着新米的到来，
像煞夜饭米就等它下锅似
的……呵呵，看来好米是
吃出来的，不是吹出来的。

如何科学吃姜
张小六

! ! ! !在李时珍写的《本草纲目》里，曾记
载有：“生姜有通神明，归五脏，除风邪寒
热，止呕吐，去痰下气，散烦闷，开胃气”
等作用。人们常说：“家备生姜，小病不
慌”、“饭不香，吃生姜”，由此可见，生姜
的功效和作用不可小视。 什么时候吃
姜好？从一天来讲，早上吃生姜最健康。
古人说“早上吃姜，胜似喝参汤；晚上吃
姜，等于吃砒霜。”早上吃一点姜，对健康
有利。但晚上吃，因为生姜味辛性温，含
有挥发油、姜辣素、树脂及淀粉等，本来
属热，会让人上火，劳命伤身，所以不宜
吃。
食用辛温之姜，不仅要顺应一日之

中人体气血运行的生理规律，也要顺应

一年中的人体生理变化。一天之内，夜不
食姜，一年之内，冬不食姜。吃生姜不要
去皮。有些人吃姜喜欢削皮，这样做不能
发挥姜的整体功效。鲜姜洗干净后即可
切丝分片。
凡属阴虚火旺、目赤内热者，或患有

痈肿疮疖、肺炎、肺脓肿、肺结核、胃溃
疡、胆囊炎、肾盂肾炎、糖尿病、痔疮者，
都不宜长期食用生姜。从治病的角度看，
生姜红糖水只适用于风寒感冒或淋雨后
有胃寒、发热的患者，不能用于暑热感冒
或风热感冒患者，也不能用于治疗中暑。
服用鲜姜汁可治因受寒引起的呕吐，对
其他类型的呕吐则不宜使用。不要吃腐
烂的生姜。腐烂的生姜会产生一种毒性
很强的物质，可使肝细胞变性坏死，诱发
肝癌、食道癌等。那种“烂姜不烂味”的说
法是不科学的。吃生姜并非多多益善。在
做菜或做汤的时候放几片生姜即可。
此外，阴虚体质人群应禁食姜。

上 海 兵
! ! ! !不知从何时起，外地
人对上海人产生了偏见：
认为上海人精明不高明，
有傲气没勇气，生活富裕
却小家子气等等不足。

那次参加作家笔会，
最后一顿晚餐时，天南地
北的文友坦诚对我说：“你
不像上海人。”好像是对我
的夸奖，但我心里却感到
悲哀。我解释道：“我确实
不是上海人，是山东人。”
四座惊叹：“怪不得那么豪
爽$”那位北京的文友听罢
亮开大嗓门说：“你真的不
是上海人% 那我要大胆说
了，上海人太自傲冷漠。那
次在南京路买皮鞋，多挑
了几双，售货员就不耐烦，
问她话就是不理你，气死
你。”天津一家杂志社的副
主编也嘲笑开了：“上海人
不实在，上次去上海战友
家拜访，他频频看手表，等
我站起来告辞走出大门
后，他却口口声声地反复
解释，本来想请你吃饭的，

因为有事，实在抱歉。”于
是，这顿饭成了对上海人
的声讨会，羞得我无地自
容。最后，北京的作家形容
我是山东馒头，上面涂了
一层上海奶油，引起了一
阵哄笑。
为什么外地人会留下

这种印象，回想自己当兵
时的亲身经历，我感到有
两方面的原因：一
是少数上海人表
现欠佳，给外地人
留下了不好的印
象；二是许多外地
人也多是以偏概
全，存有偏见。

记得上世纪 &' 年代
末，我们一批新兵蛋子来
到徐州机场时，那些中队
长都抢着要上海兵，其原
因主要是上海兵有文化，
见过世面，脑子反应快。上
海兵在维修飞机时，也确
实比外地兵学得快，干得
好，颇受领导和老兵青睐，
他们为上海人争了光；同
时还有一个原因是那时上
海产品颇受全国欢迎，尤
其是三大件：自行车、缝纫
机和手表，中队干部和老
兵们都想托上海兵捎带紧

俏商品。
我们一批上海兵开始

比北京兵、山东兵等外地
兵受欢迎，然而，随着时间
的推移，我发现上海兵有
两个特点遭人非议。一是
喜欢聚在一起叽里呱啦讲
上海话，也不顾及旁人听
不懂，令外地人不爽；另一
特点是一些上海兵有种优

越感，也容易令人
嫉妒。譬如一些上
海兵不顾部队三令
五申，戴手表，穿的
确凉衬衣，家里不
时寄钱寄糖果来，

惹得外地兵有点羡慕，个
别上海兵还要炫耀，更是
惹人嫉妒。尤其引人非议
的是，修理组的顾君，入党
前拼命干，每天吹起床哨
前爬起来抢着扫院子，入
党后一改初衷，判若两人，
马上吵着要复员，他一拍
屁股走人，却殃及池鱼，使
其他上海兵背黑锅，形成
了大家对上海兵滑头的偏
见。

(年的军旅生涯结束
了，我被宣布复员。按说可
以在寝室里打点行装，准
备回乡了，但维修发动机

的柳州新兵对业务尚不熟
练，正是青黄不接的当儿。
许多飞机积压在机库等待
维修。第二天吃罢早餐，我
悄悄地换上油腻腻的黑皮
工作服，随着哨声悄然来
到队列中，机械师向我投
来感激的一瞥，中队长见
我在寒风中维修发动机，
激动地拉着我油腻腻的
手，动情地说：“你真不像
个上海人，个别上海兵不
能代表整个上海人，你才
是上海人的真正代表。”听
罢我心里喜忧参半，五味
杂陈。
晚上点名时我在宿舍

打点行装，听同寝室的广
东兵回来说：“指导员和中
队长都大大赞扬了你一
番。”我已是老百姓了，已
不在乎口头表扬了，但我
在乎上海兵的名声。
离开部队时，指导员、

中队长随着一卡车的战友
为我送行。临上火车时，指
导员紧紧握着我的手，一
再对我歉意地说：“过去我
对上海兵有偏见，影响了
你的进步，希望你能原
谅。”望着指导员一脸的真

诚，我眼睛蒙雾，一片模
糊，为自己，也为上海兵。
是的，过去上海人给

外地人留下不佳的印象，
只是因为少数素质欠缺的
上海人的行为所致，却让
所有上海人受冤枉。其实
全国各地也都有素质不
好、表现欠佳者，缘何上海
人偏偏成为众矢之的%我
不知其原因所在，但我还
是为自己是一个上海人而
感到自豪。
我相信随着上海城市

的不断变化，上海人也随
之变化，外地人在与上海
人的频繁交往中，一定会
发现上海人守信誉、讲规
矩、不蛮干、办事细心等诸
多优点，会摘下有色眼镜，
改变以往对上海人的偏
见。

李 动

左奇峰

今年无挂历
! ! ! !闲聊时!朋友不

经意透露!以往每每

十月一过!总有不少

学生家长陆陆续续

地送来挂历!年终岁

末!更是达到登峰造极的"高潮#$少则两

三本!多则十几本%面对这些"受之无用&

拒之无法'的"鸡肋'礼物!他面露难色&

不无尴尬%

我听后有一种莫名的担忧与天真的

设想$这么多的豪华&精美的挂历!不知

要花费多少的精力&财力(倘若用来印一

些精神食粮&优秀读物!以滋养国

民&提升素质!那该有多好啊)

然而!今年*爆冷门'$至今为

止!朋友尚未收到一本挂历% 不仅

他如此!据说!连人称*挂历收藏

达人'&*挂历大户'的某班主任!这回居

然也*清水大闸蟹'+++"一无所有'!"彻

底破产',要是在过去!此时来自四面八

方&五颜六色&各式各样的挂历!早就*挂

满为患'了% 窃以为!这实在是一件天大

的好事%

挂历虽小!事关重大% 众所周知!现

今不少身陷囹圄&已

被绳之以法的腐败

分子!那些当初在台

上风光无限的&身为

大大小小的头儿脑

儿的实权握有者! 往往就是从一本小小

挂历之类的小物件开始!一掷千金!打着

*联络感情'&*增进友谊'的幌子!慷慨地

挥霍公款! 假公济私! 用公家买的 *炮

仗'!借花献佛给私人放!将早已异化&变

味的挂历作为自己谋取私利的 *润滑

剂'&*探路石'! 进而变本加厉& 愈演愈

烈!渐渐滑入行贿&受贿的泥淖而

不能自拔%如今!防微杜渐!亡羊补

牢!堵住了滋生腐败的漏洞!这难

道不值得庆贺吗(

学校是社会的一个缩影%从教

师*今年无挂历'的新闻中!我们看到了

实实在在的纠正不正之风的希望% 愿其

中所传递的正能量! 能在我们的各行各

业!发扬光大!接连不断地产生*今年无

礼券'之类的积极的连锁效应%我们的社

会风气不知又要改善多少! 我们离中国

梦的实现不知又要接近几何啊)

张高炜

丁 汀


